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ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНWТОНОВА

Госдума 19 июля приняла 
в первом чтении прави-
тельственный законопроект 
о повышении пенсионного 
возраста. Второе чтение, 
к которому депутаты подго-
товят поправки, состоится 
осенью.

Правительственный законо-
проект «О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по 
вопросам назначения и выплаты 
пенсий» предполагает повыше-
ние пенсионного возраста для 
мужчин до 65 лет и для женщин 
до 63. Все средства, полученные 
от повышения пенсионного воз-
раста, пойдут на увеличение пен-
сий неработающим пенсионерам, 
сообщил министр труда и соци-
альной защиты Максим Топи-
лин,  представляя законопроект 
в Госдуме. 

З А К О Н О П Р О Е К Т

Реформе 
дали срок 
до осени

НАДЕЖДА ФЕДОРОВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

С помощью анализа больших 
данных власти Москвы смогут 
выявлять арендодателей квар-
тир, которые не платят с этого 
дохода налоги. Рынок серых 
квартир кратно превосходит 
легальный, но выявлять непла-
тельщиков технически сложно.

Департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы разра-
ботал механизм, который позво-
ляет с помощью анализа больших 
данных (big data) выявлять неле-
гальную аренду квартир, расска-
зал РБК руководитель ДИТа Артем 
Ермолаев в кулуарах Московского 
урбанистического форума.

«Механизм оттестирован, 
мы понимаем, как это работает. 
В определенный момент времени 
мы используем эти данные, этот 
механизм, — говорит Ермолаев. — 
Он не имеет выхода [для внешних 
пользователей] и конкретного сер-
виса для жителей. Для себя, для 
аналитических целей мы это [уже] 
используем».

Перед тем как механизм зара-
ботает в полную силу и с его помо-
щью можно будет определять не-
плательщиков налогов, потребует-
ся внести изменения в законода-
тельство, говорит Ермолаев.
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Согласно данным департамента экономической политики и развития Москвы, по итогам девяти месяцев 2017 года 
легально в аренду было сдано 27,32 тыс. квартир, а сумма заявленного к уплате налога составила 1,28 млрд руб.

Т Е Х Н О Л О Г И Я

В России создадут единую систему 
мониторинга хакерских атак

Б Е З О П А С Н О С Т Ь
МЧС проведет 
переаттестацию всех 
спасателей

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е
Следственный комитет 
подводит врачебные ошибки 
под статью

с. 9 с. 2 с. 3 

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь   Столичный департамент информационных технологий 

нашел способ выявлять серые схемы аренды квартир

Москва пересчитает сдачу
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Индекс РТС 
Московская биржа, 19.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 13.07.2018

Курсы 
валют ЦБ
20.07.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 19.07.2018, 20.00 мск

1124,43 
пункта

$460,3 
млрд

$1= 

₽63,27
€1=

₽73,48
$73,10

за баррель

Александр Шохин,
президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей

РСПП раскритиковал 
составленный Минприроды 
перечень экологически 
проблемных предприятий
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МЧС проведет переаттестацию всех спасателей

Непрофессионалы 
лишатся мигалок

ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

МЧС по инициативе нового 
министра Евгения Зиничева 
перепроверит результаты 
прошлогодней аттестации 
спасательных служб других 
ведомств. Причина — непро-
фессионализм и использова-
ние автомобилей с символи-
кой МЧС не по назначению.

Большой аудит

В МЧС решили пересмотреть 
результаты аттестации не под-
отчетных ведомству аварийно-
спасательных служб за 2017 год. 
Об этом говорится в письме пред-
седателя межведомственной ко-
миссии по аттестации аварий-
но-спасательных служб, аварий-
но-спасательных формирований 
и спасателей, заместителя мини-
стра Владлена Аксенова. Пись-
мо (есть у РБК, его подлинность 
подтвердил источник в МЧС) 
было разослано в министерства 
и ведомства, региональным вла-
стям и в территориальные орга-
ны МЧС.

В письме Аксенов дает поруче-
ние аттестационным комиссиям 
организовать работу по пересмо-
тру результатов аттестации и ото-

звать, при необходимости, ранее 
выданные документы.

Аксенов требует при пересмо-
тре результатов аттестации опи-
раться, в частности, на материалы 
подготовленного в МЧС июньского 
аналитического обзора об итогах 
работы аттестационных комиссий 
в 2017 году (есть у РБК, его под-
линность подтвердил источник в 
МЧС), который также отправлен 
в Генпрокуратуру для принятия 
мер реагирования. В этом доку-
менте утверждается, что в боль-
шинстве комиссий не соблюдали 
правила оформления документов, 
оформляли свидетельства об атте-
стации на не утвержденных в МЧС 

бланках, произвольно определя-
ли наличие личного состава и иг-
норировали низкую укомплекто-
ванность аварийно-спасательных 
служб. Кроме того, имело место, 
говорится в обзоре, незаконное 
присвоение ведомственным спа-
сательным службам статуса про-
фессиональных, что дало им право 
заключать договоры на обслужи-
вание объектов и использовать на 
своих автомобилях спецсигналы.

«Новый министр [Евгений] 
Зиничев наводит порядок в ве-
домстве: решил «перетряхнуть» 
спасательные службы. Основ-
ные претензии касаются профес-
сиональной подготовки спасате-

лей», — утверждает источник РБК 
в центральном аппарате МЧС. 

Как уточнили в пресс-службе 
МЧС, внеочередная аттестация 
может быть проведена, если про-
куратура выявит нарушения.

РБК направил запрос в пресс-
службу Генпрокуратуры. 

Мигалка, 
как у пожарных

В пресс-службе МЧС уточнили, что, 
получив статус профессионально-
го, ведомственное аварийно-спа-
сательное формирование может 
обратиться в ГИБДД и зарегистри-
ровать автомобили со  спец сиг-
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«Раскраска» автомобилей аварийно-спасательных служб это не только МЧС, но и региональные службы или спасательные подразделения 
нефтедобывающих компаний. Однако сейчас МЧС настаивает, чтобы оранжево-синие полосы оставить только на их машинах

Внештатные спасатели 

В пресс-службе МЧС 
пояснили РБК, что межве-
домственная аттестацион-
ная комиссия объединяет 
специалистов из различ-
ных ведомств, в структуре 
которых есть спасатели 
(Минобороны , Минэнерго, 
Минпром, «Росатом», Рос-
морречфлот, Росавиация и 
др.), а также специалистов 
надзорных органов (Рос-

технадзор), отвечающих 
за соблюдение правил 
промышленной безопас-
ности. Аттестация прово-
дится раз в три года, уточ-
нили в ведомстве. В ходе 
аттестации проверяются 
здоровье, психическое 
состояние, выполнение 
физических нормативов, 
уровень знаний и навыков 
спасателей.

Всего, по данным на 
1 июня этого года, в Рос-
сии зарегистрировано 
более 7 тыс. аварий-
но-спасательных фор-
мирований, среди них 
5577 — профессиональ-
ных, 1418 — нештатных 
и 32 — общественных. 
В атомной промышлен-
ности насчитывается 
76 формирований, в топ-

ливно-энергетическом 
комплексе — 968, на 
железнодорожном транс-
порте — 310, на морском 
и речном транспорте — 
42, на авиатранспорте — 
239, в металлургической 
промышленности — 237, 
в химической промыш-
ленности — 343, в субъек-
тах Федерации — 523.
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налами и символикой спасателей. 
«По ГОСТу оранжево-синие поло-
сы — «раскраска» аварийно-спаса-
тельных служб, это не только МЧС, 
но и региональные службы или спа-
сательные подразделения нефтедо-
бывающих компаний. Сейчас обсу-
ждается, чтобы оранжево-синие по-
лосы на машинах оставить только 
за МЧС», — рассказали в ведомстве.

Как говорит источник РБК, на 
совещаниях руководства МЧС го-
ворилось о необходимости пресе-
кать случаи, когда машины спаса-
телей используют для перевозки 
людей, не имеющих отношения 
к ведомству.

По словам собеседника РБК, од-
ной из причин ужесточения кон-
троля за аттестационными комис-
сиями стали скандалы с машина-
ми со спецсигналом и символикой 
спасателей. Один из них имел ме-
сто в апреле этого года на Тверской 
улице, когда мотоциклист врезался 
в автомобиль Toyota Land Cruiser, 
окрашенный в цвета МЧС. Собе-
седник РБК в полиции сообщил, 
что машина была оформлена на 
ООО «Нацздравпроект».

«Цех деятелей культуры»

По данным СПАРК, бенефициаром 
«Нацздравпроекта» и ООО «Про-
фессиональное аварийно-спаса-
тельное формирование «Спецгор-
спас» является Лев Ланцман. На 
сайте «Спецгорспаса» размеще-
но свидетельство об аттестации 
на право ведения аварийно-спа-
сательных работ. В графе «Наиме-
нование аварийно-спасательной 
службы» указано «профессиональ-
ное аварийно-спасательное фор-
мирование «Спецгорспас» обще-
ства с ограниченной ответствен-
ностью «Нацздравпроект». А также 
указан статус аварийно-спасатель-
ной службы — «профессиональное». 
Свидетельство действительно до 
24 марта 2019 года. В базе данных 
говорится, что компания занимает-
ся «деятельностью по обеспечению 
безопасности в чрезвычайных си-
туациях; деятельностью по обеспе-
чению безопасности в области ис-
пользования атомной энергии».

«Спецгорспас» заключил в 
2018  году контрактов на общую 
сумму 4,1 млн руб., согласно 
СПАРК. Компания сотрудничает 
с ГБУ «Жилищник» в 18 районах 
Москвы, а также с ЦПКиО Горько-
го. Компания поставляет, устанав-
ливает и обслуживает аварийно-
спасательные устройства, предна-
значенные для спасения и оказа-
ния помощи при возникновении 
чрезвычайных ситуаций в местах 
массового присутствия людей.

На сайте общественной органи-
зации «Столичный цех деятелей 
культуры» (при комиссии по куль-
туре и массовым коммуникациям 
Мосгордумы) Лев Ланцман фигури-
рует как заместитель председателя 

ее координационного совета. Пред-
седателем совета является депутат 
Мосгордумы Евгений Герасимов, 
сопредседателем — министр куль-
туры Владимир Мединский. В его 
состав также входят Марк Захаров, 
Иосиф Кобзон, Александр Калягин 
и еще целый ряд деятелей культуры.

После ДТП бенефициар «Нац-
здравпроекта» Лев Ланцман заяв-
лял радиостанции «Говорит Мо-
сква»: «Это не машина МЧС. Она 
не взята у государства, не взята 
в аренду. Эта [машина] аварий-
но-спасательного формирования, 
негосударственная, купленная за 
деньги этой организации. Она ис-
пользуется только в обеспечитель-
ных целях». Бизнесмен признавал, 
что пользуется машиной по делам, 
«связанным с оперативными меро-
приятиями», но при этом не вклю-
чает мигалку.

Сергей Гринь, директор компа-
нии ООО «Профессиональное ава-
рийно-спасательное формирова-
ние «Спецгорспас», которое явля-
ется спасательным подразделени-
ем «Нацздравпроекта», сообщил 
РБК, что «аттестация в компании 
проходила не так давно и никаких 
нарушений выявлено не было».

Работа по договору

Еще один источник в централь-
ном аппарате МЧС рассказал РБК, 
что грядущая переаттестация мо-
жет быть связана с попыткой пере-
вести все аварийно-спасательные 
службы под контроль МЧС.

Наибольшее количество спа-
сателей аттестованы в топливно-
энергетическом комплексе. Источ-
ник в крупной нефтяной компании 
пояснил РБК, что на всех опасных 
объектах действуют собственные 
аварийно-спасательные службы, 
которые моментально реагируют 
в случае аварии или происшествия, 
а уже потом к ним при необходи-
мости подключаются спасатели 
МЧС. «В редких случаях привлека-
ются частные аварийно-спасатель-
ные компании», — отметил он. 

Взаимодействие с МЧС «очень 
плотное», уточнил собеседник. 
По  его словам, с министерством 
заключено долгосрочное соглаше-
ние, в рамках которого проводятся 
учения и совместные действия по 
ликвидации происшествий.

Источник в нефтяной компании 
также уточнил, что там не знако-
мы с планами МЧС переподчинить 
себе все аварийно-спасательные 
службы. «Если собственные ава-
рийно-спасательные службы ком-
паний, работающие на опасных 
объектах, также будут подчинены 
МЧС, то это приведет к снижению 
эффективности, повышению рис-
ков и в конечном счете увеличению 
нагрузки на бюджет», — уверен со-
беседник РБК. 

При участии Аллы Рубцовой

СКР обнародовал предлагаемое 

наказание за ятрогенные преступления

Врачебные ошибки подводят 
под статью
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО,  
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Врачей больше не будут судить 
по статьям УК о халатности, 
причинении тяжкого вре-
да здоровью или смерти по 
неосторожности. Следствен-
ный комитет представил 
новую статью, которая вводит 
уголовную ответственность за 
врачебные ошибки.

Следственный комитет раскрыл со-
держание новой статьи Уголовно-
го кодекса, которая вводит уголов-
ную ответственность за ятроген-
ные, то есть связанные с врачеб-
ными ошибками, преступления. 
Ранее СКР предложил ввести но-
вую статью в Уголовный кодекс — 
ст. 124.1 «Ненадлежащее оказание 
медицинской помощи (медицин-
ской услуги)» и ст. 124.2 «Сокры-
тие нарушения оказания медицин-
ской помощи». Презентацию своих 
предложений ведомство провело 
на конференции «Национальной 
медицинской палаты», посвящен-
ной проблеме уголовного пресле-
дования врачей.

Ст. 124.1 предполагает уголов-
ную ответственность за «ненад-
лежащее оказание медицинской 
помощи или услуги», если это по-
влекло за собой смерть человека 
или двух и более лиц либо «гибель 
плода человека и/или причинение 
тяжкого вреда здоровью человека». 
Под плодом человека понимается 
«внутриутробно развивающийся 
человеческий организм с девяти 
недель до рождения». Наказание — 
штраф от 200 тыс. до 500 тыс. руб. 
либо лишение свободы на срок от 
двух до семи лет и запрет занимать 
определенные должности.

Ст. 124.2 предусматривает уго-
ловную ответственность за внесе-
ние недостоверных сведений в ме-
дицинскую документацию, ее со-
крытие либо уничтожение, а также 
за «подмену биологических мате-
риалов с целью сокрытия ненад-
лежащего оказания медпомощи 
другим медицинским работни-
ком», действия которого повлекли 
смерть, причинение тяжкого вреда 
здоровью либо гибель плода.

Наказания за те же деяния, со-
вершенные руководителями ме-
дицинских организаций, — при-
нудительные работы или лишение 
свободы на срок до четырех лет и 
запрет на занятие деятельностью.

Отказ от трех статей

После того как медицинские пре-
ступления будут сконцентрирова-
ны в одной статье УК, врачей боль-
ше не будут судить по ст. 109, 118 
и 238 УК РФ («Причинение смерти 
по неосторожности», «Причинение 
тяжкого вреда здоровью по неосто-
рожности» и «Производство, хра-
нение, перевозка либо сбыт това-
ров и продукции, выполнение ра-
бот или оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности»), 

рассказал президент Националь-
ной медицинской палаты Леонид 
Рошаль.  Именно на эти три статьи 
приходится большинство случаев 
привлечения медиков к уголовной 
ответственности. «И потому приду-
мано ввести вместо трех одну ста-
тью. Но я полагаю, что судить вра-
чей, с тем чтобы их посадить, мож-
но только в случае умышленного, 
подчеркну, умышленного вреда 
здоровью», — сказал Рошаль.

СКР не может не реагировать на 
жалобы граждан на врачей и мед-
помощь, заметила в ответ и.о. руко-
водителя управления взаимодей-
ствия со СМИ комитета Светлана 
Петренко. За последние пять лет 
таких обращений стало в три раза 
больше — их количество выросло с 
двух до шести тысяч, сказала она. 
«В каждом конкретном случае мы 
организовываем проверку. Далеко 
не по каждому такому случаю воз-
буждается уголовное дело, а из все-
го объема уголовных дел в суд ухо-
дит только 10%», — отметила она.

Против отдельной статьи для 
медработников на конференции 
выступил медицинский юрист 
Иван Печерей. «Получается, что 
каждый врач фактически оказы-
вается потенциальным преступ-
ником, а его профессиональная 
деятельность рассматривается как 
сфера преступления», — сказал он.

Слишком широко

У врачебного сообщества с СКР 
остаются разногласия в отношении 
предложенной статьи Уголовного 
кодекса, отметил Леонид Рошаль. 
В статье не указано, какие имен-
но нарушения профессиональных 
обязанностей врача будут тракто-
ваться как причина нанесения тяж-
кого вреда здоровью или смерти 
пациента. Ее формулировка остав-
ляет возможности для очень широ-
кого трактования.

По словам Рошаля, медицинско-
му сообществу также не нравится 
появление в этой статье термина 
«плод». «Если мы оставим статью в 
таком виде, в котором она предла-
гается сейчас, из профессии уйдут 
врачи-акушеры», — сказал он.

СКР не будет привлекать медра-
ботников к уголовной ответствен-
ности за врачебные ошибки, не-

сколько раз заявил в ходе конфе-
ренции замруководителя главно-
го управления криминалистики 
СКР Анатолий Сазонов. «Мы при-
влекаем к уголовной ответствен-
ности медицинских работников, 
которые допустили грубейшие на-
рушения стандартов и протоколов 
лечения, — пояснил он. — Что ка-
сается термина «плод человека», то 
мы готовы с медицинским сообще-
ством это обсуждать и приходить к 
консенсусу», — заявил Сазонов. От-
дельно он отметил, что СКР отка-
зался от «усиленно навязываемых 
предложений» о привлечении вра-
чей к уголовной ответственности 
за причинение легкого и среднего 
вреда здоровью. Сазонов не рас-
крыл, кто навязывал такие нормы.

Леонид Рошаль отметил, что 
все изменения в УК, обсуждаемые 
с СКР, пока далеки от финального 
варианта. Работу с СКР врач назвал 
конструктивной. При этом Нацио-
нальная медицинская палата про-
должит настаивать на том, что ре-
шать, может ли врач заниматься 
профессиональной деятельностью, 
должен не суд, а «профессиональ-
ное врачебное объединение, как 
это происходит в других странах», 
резюмировал Рошаль. 

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е

Дело Мисюриной 

Дискуссия о необходимости изменить статьи об уголовной ответ-
ственности за ятрогенные преступления обострилась после резо-
нансного дела  врача-гематолога Елены Мисюриной. В 2013 году она 
провела забор костного мозга у пациента с несколькими сложными 
диагнозами, в том числе с онкологическим. Вскоре после процеду-
ры пациент скончался. По версии следствия, причиной смерти муж-
чины стала врачебная ошибка: Мисюрина якобы могла проколоть 
сосуд иглой и вызвать у пациента внутреннее кровотечение.
В январе 2018 года Мисюрину приговорили к двум годам колонии: 
суд признал ее виновной во врачебной ошибке, повлекшей смерть 
пациента. Приговор суда вызвал резкую критику со стороны меди-
ков. В апреле Мосгорсуд отменил приговор в отношении Мисюри-
ной и вернул дело в прокуратуру.

Уголовная 
статистика 

В 2017 году в суд было направлено 
175 уголовных дел, связанных 
с врачебными ошибками, следует 
из презентации СКР, представлен-
ной на конференции. Это на 11 боль-
ше, чем в 2016 году. Количество жа-
лоб на медицинскую помощь в СКР 
в 2017 году составило 6050. Это на 
1100 больше, чем годом ранее. 
Большинство осужденных в 
2017 году врачей (74,7%) обви-
нялись в причинении смерти по 
неосторожности (ст.109 УК). В ока-
зании услуг, не отвечающим требо-
ваниям безопасности (ст. 238 УК), — 
10,9%. Еще 6,3% подозревались 
в причинении тяжкого вреда по 
неосторожности (ст. 118 УК). Остав-
шиеся проходили по статьям о ха-
латности и неоказании помощи.
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АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Парламент Израиля принял 
закон, стимулирующий рас-
ширение еврейских поселе-
ний и наделяющий иврит 
статусом единственного 
государственного языка. Это 
ущемляет права меньшинств 
и мешает мирному процессу, 
говорят его критики.

12 часов обсуждения

Утром в четверг, 19 июля, изра-
ильский кнессет принял во вто-
ром и третьем чтениях документ 
под  названием «Основной за-
кон: Израиль  — национальное 
государство еврейского народа», 
определяющий страну как  ис-
ключительно еврейское государ-
ство. Обсуждение законопроек-
та продлилось около 12 часов. 
В итоге инициативу поддержали 
62 депутата из 120, против про-
голосовали 55, еще двое воздер-
жались.

Поскольку закон имеет статус 
основного, его отмена возможна 
только принятием другого равно-
го по значению закона. (У Израи-
ля нет формальной конституции, 
ее роль фактически выполняет 
так называемый Свод основных 
законов, которые служат руко-
водящими принципами для го-
сударства и правовой системы.)

Закон провозглашает Изра-
иль «национальным домом» ев-
рейского народа, за которым за-
крепляется исключительное пра-
во на  национальное самоопре-
деление на территории страны. 
Согласно документу, столицей 
Израиля является единый и не-
делимый Иерусалим. Кроме того, 
закон наделяет иврит статусом 
единственного государственно-
го языка. До  сегодняшнего дня 
арабский язык был официальным 
языком в Израиле, теперь его ста-
тус понижен до «особого».

Закон также закрепляет офи-
циальный статус еврейского ка-
лендаря наряду с григорианским. 
Еврейские праздники и  суббо-
та объявляются официальными 
днями отдыха в стране, при этом 
меньшинства в стране сохраня-
ют за собой право использовать 
для отдыха любой другой день.

Премьер-министр Израи-
ля Биньямин Нетаньяху назвал 
принятие закона «определяю-
щим моментом в истории сио-
низма и  государства Израиль». 
«Мы закрепляем в законе базо-
вый принцип нашего существо-
вания: Израиль — это националь-
ное государство еврейского на-
рода, которое уважает индивиду-
альные права всех своих граждан. 
На всем Ближнем Востоке толь-
ко Израиль уважает эти права», — 
сказал премьер-министр (цитата 
по «РИА Новости»).

Первая версия законопро-
екта был внесена в  кнессет 
еще в 2011 году депутатом цен-
тристской «Кадимы» Ави Дихте-
ром, однако затем закон был ото-
зван. Перешедший позже в кон-
сервативную правящую партию 
«Ликуд» Дихтер предпринял 
еще одну попытку провести закон 
через парламент в 2017 году — че-
рез создание специальной депу-
татской комиссии, которая при-
ступила к разработке окончатель-
ной редакции законопроекта. 

Исключенные положения

Во время обсуждения законопро-
екта в парламенте были исключе-
ны наиболее спорные положения. 
Ожесточенную критику вызвал 
седьмой параграф законопроекта 
о возможности создания «обособ-

ленных общинных поселений», 
в которых проживали бы пред-
ставители одной религиозной 
или этнической группы. Против 
этой формулировки выступили 
некоторые из самых известных 
нынешних и бывших политиков 
Израиля, в том числе президент 
страны Реувен Ривлин, юриди-
ческие советники правительства 
и кнессета Авихай Мандельблит 
и  Эяль Инон, а  также бывший 
глава Еврейского агентства («Сох-
нут») Натан Щаранский . Они ука-
зали на  то, что  эти положения 
могут не только нанести ущерб 
авторитету Израиля на  между-
народной арене, но, скорее всего, 
приведут к тому, что действие за-
кона будет отменено Верховным 
судом.

В итоге было решено изменить 
формулировку — теперь она зву-

чит следующим образом: «Госу-
дарство рассматривает развитие 
еврейских поселений в качестве 
национального приоритета и бу-
дет действовать, чтобы поощрять 
и  содействовать их  созданию 
и консолидации».

Другое положение, которое 
не вошло в окончательную редак-
цию, — возможность использова-
ния элементов еврейских тради-
ций как источника права для су-
дебной системы.

«Гвоздь в гроб 
демократии»

В законе не упоминаются ни пра-
во на равенство, ни права мень-
шинств, что противоречит поло-
жениям Декларации независимо-
сти Израиля 1948 года, отмечает 
CNN. В декларации прямо гово-

рится, что Израиль «осуществит 
полное гражданское и политиче-
ское равноправие всех своих гра-
ждан без различия религии, расы 
или пола; обеспечит свободу ве-
роисповедания, совести, выбора 
языка, образования и культуры». 
Арабы составляют около 20% на-
селения Израиля и 36% населения 
Иерусалима (всего в Израиле про-
живают 9 млн человек).

Одобрение закона вызвало 
бурную реакцию арабских членов 
кнессета, которые в знак протеста 
демонстративно разорвали бу-
мажные экземпляры законопро-
екта и  покинули зал заседаний. 
«Закон является последним гвоз-
дем в гробу так называемой изра-
ильской демократии, умирающей 
в последние годы и страдающей 
от хронических расистских болез-
ней», — говорится в совместном 

4      П О Л И Т И К А       Ближний Восток.
Дипломатия

Новый основной закон о еврейском государстве вызвал протесты арабов

Израиль определился 
со своей национальностью

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Закон, принятый в четверг израильским парламентом, лишает арабский язык официального статуса — иврит становится единственным 
государственным языком
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заявлении в Twitter членов кнес-
сета Ахмада ат-Тыби и Юсефа Джа-
барина из фракции Объединенно-
го арабского списка. Арабские де-
путаты обвинили авторов закона 
в возрождении апартеида.

«Израиль принял закон о  ев-
рейском превосходстве и сказал 
нам, что мы всегда будем гражда-
нами второго сорта», — заявил ли-
дер фракции Айман Уда. «За три 
года правительство утратило вся-
кую честь и стыд и выставляет на-
показ лицемерие, демонстрируя, 
что слово «демократия» не стоит 
кусочка бумажки, на котором оно 
написано», — отметил он. — «Се-
грегация, дискриминация и  ра-
сизм закреплены законом».

Контролирующее сектор Газа 
палестинское движение ислам-
ского сопротивления ХАМАС осу-
дило принятие закона. Пресс-се-
кретарь движения Фаузи Бархум 
заявил, что это «официальная ле-
гитимация израильского расиз-

ма и серьезное нападение на па-
лестинское существование». Он 
посчитал, что принятие «экстре-
мистского закона» стало возмож-
ным из-за  регионального и  ме-
ждународного молчания в отно-
шении преступлений Израиля, 
а также неограниченной поддерж-
ки со стороны США.

Помеха переговорам

Свою обеспокоенность в  связи 
с принятием закона выразил  Ев-
ропейский союз, о  чем  на  бри-
финге в  четверг сообщила вер-
ховный представитель Евросоюза 
по внешней политике Федерика 
Могерини. Брюссель посчитал, 
что  этот шаг только усложнит 
урегулирование палестино-из-
раильского конфликта и  реали-
зацию принципа «два государ-
ства для двух народов». «Следует 
избегать любых шагов, которые 
усложняют или же делают невоз-
можным воплощение в  жизнь 
данного проекта», — заявила Мо-
герини, отметив, что  Брюссель 
продолжит обсуждать принятый 
закон с израильскими властями.

ЕС и Россия выступают за со-
здание двух отдельных госу-
дарств — с Восточным Иерусали-
мом в качестве столицы будущего 
палестинского государства и За-
падным Иерусалимом — столи-
цей Израиля.

США признали Иерусалим сто-
лицей Израиля 6 декабря прошло-
го года, а 14 мая 2018 года переве-
ли в него из Тель-Авива свое по-
сольство. Решение Вашингтона 
о  переносе дипмиссии вызвало 

осуждение международного со-
общества и спровоцировало оже-
сточенные столкновения в  сек-
торе Газа, которые привели к де-
сяткам жертв среди палестинцев. 
Вслед за  США в  Иерусалиме от-
крыли свои посольства Гватемала 
и Парагвай.

Принятый закон имеет сугубо 
психологический и декларатив-
ный характер, так как закреплен-
ные в нем положения очень сим-
воличны, а его практическая реа-
лизации не будет иметь серьезных 
последствий, считает старший на-
учный сотрудник отдела изуче-
ния Израиля и еврейских общин 
Института востоковедения РАН 
Дмитрий Марьясис. «По сути за-
кон закрепляет те процессы, кото-
рые и так уже происходят в Израи-
ле и которые закреплены в других 
законах и подзаконных актах, по-
этому здесь нет никакой принци-
пиальный новизны», — говорит 
эксперт.

Марьясис напоминает, что ста-
тус Иерусалима как  неделимой 
столицы Израиля уже был закреп-
лен в принятом в 1980 году зако-
не. На практике в использовании 
арабского языка мало что изме-
нится, так как вся документация 
все равно будет вестись на обоих 
языках, полагает он.

Вместе с тем эксперт не исклю-
чает, что закрепление статуса го-
сударства Израиль в таком виде 
может вызвать протесты у араб-
ского населения Израиля. На воз-
можности урегулирования пале-
стино-израильского конфликта 
это серьезно не  отразится, по-
скольку стороны даже еще «не по-
дошли к столу переговоров», до-
бавляет Марьясис.

Переговорный процесс тормо-
зит именно палестинская сторона, 
заявил РБК депутат парламент-
ской фракции «Наш дом Израиль» 
Роберт Илатов. По его словам, за-
кон не может ухудшить и без того 
тупиковую ситуацию, так как пока 
«не с кем» и «нечего» урегулиро-
вать.  «Наша точка зрения проста: 
это еврейское государство, и мы 
принимаем свои законы, которые 
мы считаем правильным прини-
мать, этот закон надо было при-
нять еще в самом начале основа-
ния государства Израиль», — на-
стаивает Илатов.

Инициаторы закона уверены, 
что он не допустит превращения 
Израиля в смешанное государство 
«для всех его граждан», образова-
ния в  будущем арабского боль-
шинства, потери еврейского суве-
ренитета, сказал РБК бывший по-
сол Израиля в России Цви Маген. 
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Почему конгресс США препятствует 

налаживанию отношений с Москвой

Вмешательство в диалог
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Глава ФБР заявил о продол-
жении российского вмеша-
тельства во внутренние дела 
США. Его заявление и позиция 
конгрессменов грозит ужесто-
чением санкций и ограниче-
нием полномочий Дональда 
Трампа, допускает эксперт.

Российская угроза

Россия продолжает вести дея-
тельность, направленную на де-
стабилизацию Соединенных 
Штатов, заявил в  четверг утром 
по московскому времени дирек-
тор ФБР Кристофер  Рэй. «Мой 
взгляд на  этот вопрос остается 
неизменным: Россия пыталась 
вмешаться в  прошлые выборы 
(2016 года. — РБК) и продолжает 
проводить операции по распро-
странению вредоносного влияния 
(на институты США. — РБК) по сей 
день», — заявил он на конферен-
ции по  безопасности в  Аспене 
(цитата по Politico).

Как утверждает Рэй, россияне 
пока не пытались нанести ущерб 
избирательной инфраструктуре 
страны, но  «активно реализуют 
операции вредоносного действия 
другими методами». «Это угро-
за, к  которой нужно относить-
ся со всей серьезностью», — под-
черкнул он, говоря о  важности 
борьбы с вмешательством. Глава 
ФБР добавил, что Россия являет-
ся «наиболее агрессивной» стра-
ной из тех, кто пытается оказать 
влияние на внутреннюю полити-
ку Штатов.

Ранее в действиях «по подрыву 
американской демократии» Рос-
сию обвинил глава национальной 
разведки США Дэн Коутс. По его 
утверждению, такие действия Мо-
сквы носят «повсеместный» харак-
тер (цитата по USA Today). Заяв-
ления Коутса прозвучали в поне-
дельник — через несколько часов 
после пресс-конференции рос-
сийского президента Владимира 
Путина и его американского кол-
леги Дональда Трампа в Хельсин-
ки. На ней Путин в очередной раз 
подчеркнул, что Российское госу-
дарство не вмешивалось в амери-
канскую политику. Трамп с  ним 
согласился, заявив, что «не видит 
причин», по которым Москва мог-
ла бы пойти на такие шаги (цитата 
по New York Times). Однако в среду, 
столкнувшись с критикой амери-
канского истеблишмента и СМИ, 
президент заявил, что  доверят 
выводам разведки и  российское 
вмешательство все-таки имело ме-
сто. Также в среду Трамп заявил, 
что США больше не являются це-
лью для России.

В  доказательство последова-
тельности своей позиции в  чет-
верг Трамп опубликовал на сво-
ей странице в Twitter видеоролик 
от  11 января 2017 года. «Что  ка-
сается хакерских атак, то, думаю, 
за  этим стояла Россия, но  мы 
подвергались хакерским атакам 
и со стороны других стран», — го-
ворит Трамп на том видео.

Американский лидер вновь на-
звал саммит в Хельсинки «боль-
шим успехом». Этот успех отка-
зываются признавать только фей-
ковые СМИ, «которые являют-
ся настоящими врагами народа», 
посетовал Трамп в Twitter. И выра-
зил надежду на проведение второй 
личной встречи с Путиным. На ней 
Трамп намерен обсудить реализа-
цию достигнутых в Хельсинки до-
говоренностей по поводу «борьбы 
с терроризмом, безопасности Из-
раиля, ядерного нераспростране-
ния, Украины, мира на Ближнем 
Востоке, Северной Кореи и других 
проблем».

Истеблишмент против 
Трампа

Заявления Кристофера Рэя ста-
ли очередным фактором, отяго-
щающим восстановление диалога 
Москвы и Вашингтона. В пятницу, 
13 июля, прокуратура США обви-
нила 12 российских офицеров 
во взломе серверов Демократи-
ческой партии, а также устройств, 
которыми пользовались прибли-
женные кандидата в президенты 
Хиллари Клинтон. В воскресенье, 
за день до встречи в Хельсинки, 
в  Вашингтоне была арестована 
россиянка Мария Бутина, кото-
рую обвиняют в незаконной дея-
тельности в качестве иноагента. 
Об аресте стало известно в день 
саммита, 16 июля. «Эти события 
вписываются в контекст кампа-
нии истеблишмента по дискреди-
тации политики Дональда Трампа 
в  целом и  результатов саммита 
в Хельсинки в частности», — кон-
статировал в беседе с РБК дирек-
тор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта при МГУ им. 
Ломоносова Юрий Рогулев.

Тревоги конгрессменов, раз-
ведывательного сообщества, экс-
пертов и колумнистов влиятель-
ных СМИ из-за сближения Трампа 
и Путина могут вылиться в при-
нятие новых мер, преграждаю-
щих Белому дому путь к снятию 
антироссийских санкций. С  со-
ответствующим предложени-
ем выступил влиятельный сена-
тор-республиканец Линдси Грэм. 
Он предложил ограничить право 
президента снимать новые санк-
ций с России, до тех пор пока ди-
ректор нацразведки не подтвер-
дит, что «они (россияне. — РБК) 
прекратили этим (вмешатель-
ством. — РБК) заниматься» (ци-
тата по Bloomberg).

В ближайшие дни Грэм наме-
рен обсудить параметры будуще-
го законопроекта о новых санкци-
ях с лидерами обеих партий в се-
нате — республиканцем Митчем 
Макконнеллом и демократом Ча-
ком Шумером. «Если они (россия-
не. — РБК) действительно занима-
ются этим (вмешательством.  — 
РБК), у нас остается все меньше 
времени, чтобы действовать», — 
сказал Грэм.

Макконнелл поддержал планы 
по ужесточению санкций в чет-
верг. «Я поручил председателям 
комитетов по банковским делам 

и международным отношениям 
<…> порекомендовать сенату до-
полнительные меры, которые мо-
гут быть приняты в ответ на вра-
ждебное поведение России»,  — 
утверждается в заявлении сена-
тора на его личном сайте.

Ранее к новым санкциям при-
зывал и Шумер. Он также попро-
сил «немедленно» обнародовать 
данные о  содержании личных 
бесед Трампа и Путина в присут-
ствии переводчиков.

Есть и  другие предложения. 
В  среду сенатор-республиканец 
от штата Вайоминг Джон Баррасо 
внес в конгресс США законопро-
ект, предусматривающий введе-
ние санкций против газопровода 
«Северный поток-2».

Кризис до перевыборов

Пытаясь помешать налаживанию 
российско-американских связей, 
представители американского 
истеблишмента ставят «узкопар-
тийные интересы» выше общена-
циональных, посетовал в четверг 
Владимир Путин. «Про таких лю-
дей у  нас хорошо написали ко-
гда-то наши известные писатели-
сатирики: «Жалкие, ничтожные 
люди». Впрочем, оговорился пре-
зидент, такое описание не соот-
ветствует действительности. «Это 
люди и не жалкие, и не ничтож-
ные, а, наоборот, довольно могу-
щественные, сильные, если мо-
гут «впаривать» <…> миллионам 
своих граждан различные труд-
ноперевариваемые в нормальной 
логике истории», — пояснил он.

Тема вмешательства России 
в выборы стала главным камнем 
преткновения российско-аме-
риканских отношений, конста-
тировал в  беседе с  РБК дирек-
тор Института США и  Канады 
РАН Валерий Гарбузов. Встреча 
в Хельсинки, где Трамп не полу-
чил от Москвы гарантии по пово-
ду прекращения вмешательства, 
«была воспринята в  истеблиш-
менте и СМИ США очень остро». 
«Трампа обвиняли в предатель-
стве национальных интересов, 
и не исключено, что на этой волне 
возмущения предложенная Грэ-
мом идея, если она будет оформ-
лена в  форме законопроекта, 
пройдет через конгресс», — про-
гнозирует Гарбузов.

Вопрос вмешательства оста-
ется крайне токсичным, и поста-
вить в  нем точку Трампу будет 
крайне сложно, соглашается руко-
водитель Центра прикладных ис-
следований Института США и Ка-
нады РАН Павел Шариков. «Един-
ственный сценарий, при  кото-
ром тема вмешательства сойдет 
на нет, — это уверенное выступ-
ление Демократической партии 
на  предстоящих в  ноябре это-
го года выборах в  конгресс», — 
сказал эксперт РБК. И  пояснил, 
что в этом случае «демократы бу-
дут почивать на лаврах и пробле-
ма российского влияния, на кото-
рое они списывали свое пораже-
ние в 2016 году, потеряет актуаль-
ность». 
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По расчетам властей, благода-
ря реформе пенсии будут расти 
в среднем на 1 тыс. руб. в год, 
в 2019  году их размер должен 
превысить 15 тыс. руб. (средняя 
пенсия по старости на 1 января 
2018  года составляла 14,2 тыс. 
руб.).  «Когда я говорю «в сред-
нем», это очень важно, потому 
что конкретная прибавка каж-
дому пенсионеру будет соответ-
ствовать его пенсии, будет про-
порциональный рост», — отметил 
Топилин. Если смягчить предло-
женные параметры изменения 
пенсионного возраста, обеспе-
чить обещанные параметры ро-
ста пенсий не удастся, заявляли 
ранее в Минтруде.

Топилин в четверг также за-
явил, что к 2024 году пенсия не-
работающего пенсионера достиг-
нет 200% от прожиточного мини-
мума пенсионера. По его словам, 
сейчас она составляет 163–164%. 
При этом «Стратегия долгосроч-
ного развития пенсионной систе-
мы», принятая правительством 
в 2012 году, ставила задачу обес-
печить к 2030 году средний раз-
мер пенсии по старости на уров-
не не менее 250% прожиточного 
минимума пенсионера.

«В 2019 году индексация соста-
вит 7%. Это более чем в два раза 
выше, чем уровень инфляции за 
2018 год. То есть будет реальный 
рост пенсий, такой, которого ни-
когда не было в истории Россий-
ской Федерации. Человек полу-
чит 1 тыс. руб. при средней пен-
сии, которая составляет 14,4 тыс. 
руб.», — добавил Топилин.

 «Комитет по бюджету под-
тверждает, что те возможности, 

которые предложены сегодня, 
то решение, которое предла-
гает правительство, оно реаль-
но позволяет обеспечить зада-
чу выплаты пенсий в два раза 
выше темпов инфляции», — ска-
зал глава комитета по бюджету 
и налогам Андрей Макаров на 
пленарном заседании. Если воз-
раст выхода на пенсию не увели-
чить, трансферт из федерально-
го бюджета в Пенсионный фонд 
в период 2024–2026 годов только 
для поддержания текущего раз-
мера пенсий мог бы возрасти до 
5 трлн руб., следует из заключе-
ния комитета.

Время для поправок

Ключевое второе чтение законо-
проекта о повышении пенсион-
ного возраста состоится осенью. 
Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин на пленарном заседании 
заявил, что срок принятия по-
правок будет продлен до 24 сен-
тября (ранее планировалось до 
18 августа). Ко второму чтению 
в законопроекте будут, в частно-
сти, зафиксированы параметры 
индексации пенсий для обеспе-
чения их роста выше инфляции, 
обещал Топилин. Ко второму 
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Предложенное правительством повышение пенсионного возраста прошло первое чтение в Думе

Реформе дали срок до осени
О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Министр труда и социальной защиты Максим Топилин не смог убедить всех депутатов поддержать законопроект о повышении 
пенсионного возраста

Когда граждане России будут выходить 
на пенсию в результате реформы

Пенсионная реформа начнется в 2019 году и продлится до 2028 года 
для мужчин (десять лет) и до 2034 года для женщин (16 лет). Повышение 
пенсионного возраста составит один год каждый год.

 Для мужчин      Для женщин

20281963 65 лет
20261962 64 года

20241961 63 года
20221960 62 года

20201959 61 год
20181958 60 лет

20181963 55 лет

20201964 56 лет

20221965 57 лет

20261967 59 лет

20281968 60 лет

20301969 61 год

20321970 62 года

20341971 63 года

20241966 58 лет

Год рождения Выход на пенсию

Пенсионная реформа не коснется мужчин, родившихся до 1959 года, и женщин, 
родившихся до 1964 года. Мужчины, родившиеся в 1963 году и позже, будут 
выходить на пенсию в возрасте 65 лет. Женщины, родившиеся в 1971 году и позже, 
будут выходить на пенсию в возрасте 63 лет.

Источник: Минфин

Ликвидация разрыва 
между работающими и пенсионерами

Премьер-министр Дмитрий Медведев объявил об увеличении 
пенсионного возраста 14 июня, через два дня законопроект 
был внесен в Госдуму. 

Правительство решилось на повышение пенсионного возраста 
из-за демографической ситуации: доля пенсионеров растет, а доля 
работающих граждан, за которых отчисляются взносы в пенсион-
ную систему, сокращается. Если не повысить пенсионный возраст, 
разрыв между пенсионерами и работающими с каждым годом бу-
дет расти и может привести к тому, «что государство не сможет ис-
полнять свои социальные обязательства», предупреждал Медведев.

Согласно правительственному законопроекту пенсионный воз-
раст будет также увеличен для педагогов, медицинских и твор-
ческих работников, имеющих право выйти на пенсию досрочно. 
Для этих категорий работников возраст выхода на пенсию будет 
повышен на восемь лет. Для граждан, работающих в районах 
Крайнего Севера, пенсионный возраст планируется увеличить 
с 55 до 60 лет для мужчин и с 50 до 58 лет для женщин.

Право на досрочные пенсии сохранится без каких-либо измене-
ний у работников, занятых на вредном и опасном производстве, 
у женщин с пятью детьми, у пострадавших при аварии в Чернобы-
ле и у других льготников. Гражданам с большим стажем работы 
(40 лет для женщин и 45 — для мужчин) правительство предлагает 
дать возможность выйти на пенсию на два года раньше.
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Брокерские и иные финансовые услуги оказывает ООО «Компания БКС». Лицензия  № 154-04434-100000 на осуществление брокерской деятельности,
выдана ФСФР России 10.01.2001. Без ограничения  срока действия.      *Экспертная оценка, основанная на данных Mediascope, M'Index-Россия, 2 полугодие 2017
**ООО «Компания БКС» номер 1 в рейтинге  ПАО Московская Биржа по количеству зарегистрированных клиентов по данным на февраль 2018 года.

Реклама

Дело не в удаче

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

же чтению Минтруд представит 
и  программу повышения ква-
лификации для граждан пред-
пенсионного  возраста. Прави-
тельство планирует направ-
лять на  финансирование этой 
программы  около  5  млрд  руб. 
ежегодно.

В текущей версии законопро-
екта не содержится механиз-
ма увеличения размера пенсий 
выше уровня инфляции, отме-
тила Счетная палата в своем за-
ключении.

Свои предложения по коррек-
тировке пенсионной реформы 
представили ранее партия «Еди-
ная Россия» и Общероссийский 

народный фронт. Единороссы, 
в частности, предложили закре-
пить в законодательстве поня-
тие «предпенсионный возраст» 
и обязать работодателей уведом-
лять Роструд об увольнении по-
жилых сотрудников. Народный 
фронт, в свою очередь, высту-
пил за увеличение переходно-
го периода реформы в 1,5 раза, 
до 14 лет для мужчин и до 23 лет 
для женщин. А ЛДПР внесет по-
правку, предполагающую повы-
шение возраста выхода на пен-
сию для женщин до 60 лет (вме-
сто 63  лет), заявлял глава ко-
митета по труду и соцполитике 
Ярослав Нилов.

Реакция регионов

В комитет Госдумы по труду и со-
циальной политике (профильный 
при рассмотрении законопроекта) 
поступило 60 положительных от-
зывов от регионов, сообщил глава 
комитета Нилов.  «На сегодня из 
79  регионов поступили мнения. 
Из 60 поступили консолидирован-
ные отзывы с положительной по-
зицией, отрицательных позиций 
в комитет не поступило (помимо 
положительных и отрицательных 
мнений также возможен вариант 
положительных отзывов с допол-
нительными условиями. — РБК)», — 
сообщил Нилов на заседании. По 

данным фонда «Петербургская 
политика», 12 регионов воздер-
жались от публичной поддержки 
повышения пенсионного возра-
ста. Это Дагестан, Чечня, Якутия, 
Камчатский край, Владимирская, 
Иркутская, Кемеровская, Омская, 
Орловская, Ярославская области, 
Москва и Еврейская автономная 
область, следует из обзора фонда.

В конце июня Фонд обществен-
ного мнения (ФОМ) сообщил, что 

80% россиян не поддерживают пен-
сионную реформу, для 44% граждан 
повышение пенсионного возраста 
стало неожиданным. Социологи 
ВЦИОМа и Левада-центра зафик-
сировали снижение рейтингов до-
верия к президенту и правитель-
ству. В городах России прошли про-
тестные митинги, организованные 
сторонниками Алексея Навального, 
профсоюзами, КПРФ, ЛДПР, «Ябло-
ком» и «Справедливой Россией». 

Трансферт из федерального бюджета 
в ПФР вырос с 2000 года в 122 раза

млрд руб.

Источник: комитет Госдумы по бюджету и налогам 
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Как депутаты голосовали за пенсионную реформу

В голосовании по проекту пенсионной реформы приняли участие 432 депутата (96%). «Единая Россия», 
за исключением депутата Натальи Поклонской, проголосовала за законопроект, все остальные — против.

Источник: Госдума

За Против Не голосовали

«Единая Россия» 328 1 8

КПРФ 0 42 0

ЛДПР 0 37 2

«Справедливая Россия» 0 22 1

Внефракционные депутаты 0 2 0

328 голосов, 
72,9%
За

104 голосов, 
23,1%
Против
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Б И З Н Е С Недвижимость.
Технология

Столичный департамент информационных технологий нашел способ выявлять 

серые схемы аренды квартир

Москва пересчитает сдачу
«Это сложная схема, потому 

что она организационно-норма-
тивно-правовая. Здесь пересече-
ние зон ответственности. Чтобы 
это работало в обычном режиме, 
налоговой [службе] в первую оче-
редь [необходимо внести] целый 
ряд нормативных изменений», — 
заключил Ермолаев. Другие дета-
ли проекта ни он, ни ДИТ не рас-
крывают.

Интерес к выявлению недо-
полученных налогов с помощью 
анализа больших данных ДИТ 
проявляет минимум год. Сам Ер-
молаев еще на прошлогоднем Мо-
сковском урбанистическом фору-
ме на круглом столе «Data-driven 
cities: как данные меняют наше 
представление о городе» упоми-
нал о том, что работа над такой 
системой ведется. Тогда он уточ-
нял, что предполагается анализи-
ровать крупнейшие интернет-ре-
сурсы, на которых предлагаются 
квартиры в аренду, и сопостав-
лять эти данные со статистикой 
об уплате налогов. После такого 
анализа данные о тех квартирах, 
которые, возможно, нелегально 
сдаются в аренду, планировалось 
передавать в налоговую службу 
для проверки.

Источник РБК в московских на-
логовых органах подтвердил РБК, 
что такой проект действительно 
существует, но не уточнил его ста-
тус. В департаменте финансов Мо-
сквы запрос РБК о разрабатывае-
мой системе был перенаправлен в 
столичный департамент экономи-
ческой политики и развития, в ко-
тором на момент публикации ком-
ментарии не предоставили.

Большой серый

Объем ежегодного арендного 
предложения квартир в Москве 
составляет 200–300 тыс. объек-
тов, приводит оценку директор 
компании «Миэль-Аренда» Ма-
рия Жукова, добавляя, что ска-
зать точно, сколько из них нашли 
арендаторов, нельзя.  На «Яндекс.
Недвижимость» за июнь, который 
считается низким сезоном, с сер-
виса «ушло» — то есть, предполо-
жительно, было сдано — 7,5 тыс. 
квартир на общую сумму 405 млн 
руб. месячной аренды, рассказали 
РБК в пресс-службе сервиса. То 
есть при минимальном объеме 
спроса в Москве в год может сда-
ваться 90 тыс. квартир.

Согласно последним доступ-
ным публичным данным депар-
тамента экономической полити-
ки и развития Москвы, по итогам 
девяти месяцев 2017 года легаль-
но в аренду было сдано 27,32 тыс. 
квартир. Налоги платят владельцы 
25,418 тыс. квартир, остальные ку-
пили патенты, рассказывал тогда 
«Ведомостям» руководитель де-
партамента Владимир Ефимов. 
По его словам, с 2012 года число 
горожан, сдающих свою кварти-
ру легально, увеличилось на 68%. 
Согласно приводимым им тогда 
данным, в 2016 году сумма заяв-
ленного к уплате налога составила 
1,116 млрд руб., за девять месяцев 
2017 года — 1,28 млрд руб. «Тем не 
менее главная цель — не пополне-
ние бюджета, а легализация рынка 
аренды жилья и наведение поряд-
ка в жилом секторе», — уточнял он.

Большинство тех, кто легально 
сдает квартиры в Москве, выбира-

ют способ уплаты налога на дохо-
ды физических лиц. Но в управ-
лении Федеральной налоговой 
службы по Москве РБК сообщили, 
что не ведут статистику того, ка-
кой объем из уплаченных налогов 
приходится на доходы от арен-
ды квартир. Всего на 1 июля 2018 
года в Москве подали декларации 
по налогу на доходы физлиц 26,8 
тыс. человек, что на 24% больше, 
чем годом ранее. Но общая сумма 
налога уменьшилась на 4%, соста-
вив 852 млн руб. Растет и количе-
ство патентов, дающих право сда-
вать в аренду жилые и нежилые 
помещения: по данным ФНС на 
начало 2017 года, такие патенты 
были у 6,1 тыс. москвичей, в нача-
ле 2018 года — у 7,4 тыс. На момент 
публикации в департаменте эко-
номической политики и развития 
не смогли актуализировать дан-
ные по количеству отчитавшихся 
легальных собственников квартир.

Выданные данные

Крупнейшие онлайн-сервисы 
объявлений для поиска квартир 
в аренду: «Авито. Недвижимость» 
(сайты «Авито» и «Домофонд» — 
по их собственной оценке, через 
них проводится 62% от всех аренд-
ных сделок в России), ЦИАН, «Юла» 
(проект Mail.ru Group), «Яндекс.Не-
движимость».

В пресс-службе «Яндекса» рас-
сказали, что с сервисом «Яндекс.
Недвижимость» проект ДИТ не об-
суждался, и подчеркнули, что «по-
лучить доступ к базам данных ком-
пании без ее ведома невозможно». 
В «Авито» также утверждают, что 
не знакомы с проектом департа-

мента. «Но только на основании 
данных, указанных в объявлени-
ях, делать выводы о том, что квар-
тира сдана, было бы некоррект-
но», — рассуждают в пресс-службе 
сервиса, добавляя, что разместить 
объявление может как собствен-
ник, так и его родственник или ри-

елтор. В ЦИАН отказались от ком-
ментариев. В «Юле» не ответили на 
вопросы о проекте ДИТа.

Дата-директор Weborama Russia 
и вице-президент некоммерческо-
го партнерства содействия разви-
тию интерактивной рекламы IAB 
Russia Дмитрий Егоров пояснил 

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Аренда столичного жилья в цифрах

Источники: PwC, «Авито», «Ведомости» * Без учета депозита, комиссионных и прочих расходов.

30,7 
тыс. руб. в месяц* — средняя стоимость аренды 
однокомнатной квартиры в Москве в 2017 году 
(30,2 тыс. руб. в месяц — средняя стоимость в 2016-м)

58% 
в структуре спроса 
по количеству комнат 
в 2017 году занимают 
однокомнатные 
квартиры, 

36% 
— двухкомнатные и 

6%
 — трехкомнатные

1,28 млрд
руб. — сумма налоговых поступлений от сдачи 
жилья в аренду по итогам девяти месяцев 2017 
года (на 15% больше, чем в тот же период в 2016-м), 
согласно оценке руководителя департамента 
экономической политики и развития Москвы 
Владимира Ефимова

57% 
ежемесячных доходов в среднем уходит на оплату 
квартиры у тех, кто снимает жилье в столице

200–300 
тыс. квартир в Москве ежегодно 
предлагается в аренду, согласно 
оценке компании «Миэль-Аренда»

Как сдать в аренду квартиру в Москве

Два способа уплаты налога с дохода от сдачи квартиры в аренду

Платить 6% потенциального 
дохода как индивидуальный 

предприниматель (ИП)*

Платить 13% на доходы 
физических лиц (НДФЛ)

Зарегистрироваться как ИП 
в налоговой инспекции

Подать налоговую декларацию в ФНС 
не позднее 30 апреля следующего года 

Оплатить НДФЛ не позднее 15 июля 
следующего года

Приобрести патент на срок 
от одного до двенадцати 

месяцев календарного года

Заключить договор найма

Зарегистрировать договор 
в Росреестре**

Зарегистрировать всех жильцов 
по месту пребывания

* Стоимость патента можно рассчитать на сайтах мэрии Москвы и ФНС.
** Регистрация в Росреестре не требуется, если договор заключен менее чем 
на год.

Источник: мэрия Москвы
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В России создадут единую систему мониторинга киберпреступлений

Хакеров загонят на одну 
платформу
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
АННА БАЛАШОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

В России может появиться но-
вая платформа мониторинга 
киберпреступлений, к которой 
будут подключаться любые 
компании в режиме онлайн. 
Но сама она будет центром 
притяжения и для хакеров, 
предупреждают эксперты.

Создание единой системы мони-
торинга киберпреступлений будет 
включено в план мероприятий 
федерального проекта «Информа-
ционная безопасность», рассказали 
два источника РБК в рабочей груп-
пе при АНО «Цифровая экономи-
ка», учредителями которой высту-
пили правительство и участники 
рынка.

Речь идет о создании платфор-
мы противодействия киберпре-
ступности, в которой граждане, 
организации и правоохранитель-
ные органы смогут оперативно 
обмениваться информацией «для 
предупреждения и пресечения 
правонарушений в цифровой сре-
де», объяснил один из собеседни-
ков РБК. «Поскольку на платформе 
будет собрана большая база при-
знаков атаки, это должно позво-
лить сократить время реагирова-
ния бизнеса на инциденты кибер-
безопасности и повысить качество 
их устранения», — сказал источник 
РБК. Авторами инициативы высту-
пили члены центра компетенций 
(его возглавляет Сбербанк) и рабо-
чая группа по направлению «Ин-
формационная безопасность» (ее 
возглавляет совладелица InfoWatch 
Наталья Касперская), а также сама 
«Цифровая экономика».

Еще один собеседник РБК по-
яснил, что систему планируется 
создать на базе запущенной в се-
редине июня ассоциацией банков 
«Россия» платформе. Систему для 
банкиров разрабатывала компа-
ния Bi.Zone (входит в структуру 
Сбербанка). При этом не исклю-
чено, что оператором новой еди-
ной платформы станет не Bi.Zone, 
а «некоммерческая организация, 
равноудаленная от всех участни-
ков рынка и государства», уточнил 
собеседник РБК.

Вице-президент ассоциации 
Алексей Войлуков подтвердил, что 
новая единая платформа включе-
на в предварительную версию фе-
дерального проекта «Информаци-
онная безопасность». Представи-
тель Сбербанка отказался от ком-
ментариев.

Все на киберборьбу

Платформа противодействия ки-
берпреступности позволит быстро 
обмениваться актуальной инфор-
мацией о хакерских атаках, «это 
жизненная необходимость после 

прошлогодних массовых атак», 
отметил один из собеседников РБК.

В 2017 году было несколько 
крупных атак вирусов, шифрую-
щих данные на компьютерах и вы-
могающих выкуп за их расшифров-
ку, — WannaCry, Petya и др., которые 
затронули пользователей по всему 
миру. В 2017 году ущерб россий-
ской экономике от киберпреступ-
ности Сбербанк оценивал в 600–
650 млрд руб. По прогнозу банка, в 
2018 году ущерб может увеличить-
ся до 1,1 трлн руб.

«В России много компаний, за-
интересованных в подключении 
к подобной платформе. Помимо 
банков это в первую очередь опе-
раторы связи, крупные компании 
из любых сфер, большие заводы», — 
сказал источник РБК. По его сло-
вам, к платформе ассоциации «Рос-
сия» помимо банков подключился 
сотовый оператор «МегаФон».

Алексей Войлуков это подтвер-
дил. По его словам, на этапе пилот-
ного проекта к платформе плани-
руется подключить около 40 бан-
ков-участников (сейчас подклю-
чено шесть), с остальными ведется 
работа по согласованию участия и 
подписанию соглашений. Ассо-
циация также ведет переговоры о 
подключении к платформе с дру-
гими небанковскими кредитными 
организациями, ИT-компаниями 
и участниками реального сектора 
экономики. «Участниками обме-
на данных о киберугрозах теоре-
тически могут быть любые пред-
приятия — каждый из них сможет 
получить пользу от обладания ин-
формацией о современных кибер-
угрозах и выстраивать на ее основе 
собственную систему информаци-
онной безопасности», — рассказал 
Войлуков. Представитель «МегаФо-
на» не ответил на запрос РБК.

Как именно будет работать 
платформа и будет ли подключе-
ние к ней платным, пока не реше-
но. «Но на ней точно никто не со-
бирается делать бизнес», — утвер-
ждает один из собеседников РБК.

Собеседник РБК напомнил, что 
это не первая попытка создать си-
стему обмена данными о кибер-
угрозах в России, однако у суще-
ствующих систем есть недостат-
ки. Созданный при Центробанке 
Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в кре-

дитно-финансовой сфере (Фин-
ЦЕРТ) не позволяет обмениваться 
информацией в режиме реально-
го времени. Кроме того, система 
предназначена только для финан-
совых организаций. Есть также раз-
рабатываемая Федеральной служ-
бой безопасности Государственная 
система обнаружения, предупре-
ждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак (ГосСОПКА). 
Но она направлена на защиту го-
сударства, а не бизнеса, заключил 
источник РБК.

По словам Натальи Касперской, 
создаваемая система будет более 
централизована, чем ГосСОПКА, но 
в этом «кроется ключевая пробле-
ма». «Единый, централизованный 
ресурс, в котором будет храниться 
много персональной и стратегиче-
ской информации, станет объектом 
постоянных атак злоумышленни-
ков, поэтому потребуется отдельно 

продумать, как защитить эту плат-
форму от утечек», — сказала она. 
Впрочем, другой участник рабо-
чей группы указал, что это замеча-
ние относится также и к ФинЦЕРТу, 
ГосСОПКА и другим платформам и 
«все их нужно защищать».

Представитель пресс-службы 
Банка России (ФинЦЕРТ являет-
ся структурным подразделением 
управления безопасности и защи-
ты информации ЦБ) сообщил РБК, 
что с 1 июля центр запустил первую 
очередь своей системы для под-
ключения около 20 тыс. банков и 
некредитных финансовых органи-
заций. Обмен информацией в этой 
системе также может проводиться 
автоматически и в режиме онлайн. 
При этом информацией могут де-
литься не только финансовые ор-
ганизации, но и «все заинтересо-
ванные участники рынка», отметил 
представитель ЦБ. Из 630 подклю-
ченных сейчас к системе организа-
ций 50 являются нефинансовыми, 
рассказал он.

По словам представителя «Рос-
телекома» (также участвует в ра-
боте по созданию нацпрограм-
мы), компания рассмотрит воз-
можность взаимодействия с плат-
формой, «если данные, которыми 
она располагает, будут представ-
лять для оператора технический 
интерес». Он считает, что ее раз-
работчики, скорее всего, введут 
платную подписку на информа-

цию о кибератаках, с возможно-
стью для заказчиков дополнять ее 
собственными данными о кибер-
угрозах. «Это коммерческий про-
ект одного из банков, поэтому про-
тивопоставлять его государствен-
ным инициативам, нацеленным на 
глобальное повышение защищен-
ности кредитно-финансового сек-
тора и всех объектов критической 
информационной инфраструкту-
ры путем агрегации данных по ата-
кам со всей страны, было бы непра-
вильно», — сказал  представитель 
«Ростелекома».

Из программы в проект

Правительство утвердило про-
грамму «Цифровая экономика» 
летом 2017 года. В конце 2017-го — 
начале 2018 года были утвержде-
ны планы мероприятий по пяти 
направлениям программы на 
2018–2020  годы с общим бюдже-
том более 500 млрд руб. Затраты 
на направление «Информацион-
ная безопасность» в этот период  
должны составить 22,3 млрд руб., 
из которых 11,7 млрд руб. — из бюд-
жета. В мае президент Владимир 
Путин подписал указ, по которому 
правительство должно к 1 октября 
представить ряд национальных 
программ, в том числе по направ-
лению «Цифровая экономика». В 
начале июля Минкомсвязь внесла 
в правительство предварительную 
версию проекта этой программы, 
сообщало «РИА Новости».

Федеральный проект «Инфор-
мационная безопасность», как и 
остальные направления «Цифро-
вой экономики», должен стать ча-
стью нацпрограммы. «Предвари-
тельно почти все мероприятия 
нынешнего плана по информбез-
опасности планируется перенести 
в федеральный проект, но при этом 
укрупнить. Исключением могут 
стать задачи совместного обеспе-
чения безопасности информаци-
онно-коммуникационных техно-
логий на пространстве Евразийско-
го экономического союза, которые 
решено перенести в отдельное на-
правление цифровой повестки 
союза», — пояснил директор по на-
правлению «Информационная без-
опасность» АНО «Цифровая эконо-
мика» Георгий Грицай.

По его словам, бюджет на ин-
формбезопасность в нацпроекте 
может увеличиться примерно на 
10%. «Среди новых направлений, 
которые также включены в про-
ект документа, — развитие кван-
товых технологий защиты инфор-
мации, обеспечение устойчивости 
и безопасности цифровых техноло-
гий телерадиовещания, поддерж-
ка разработчиков отечественного 
программного обеспечения, в том 
числе мероприятия по перехо-
ду госструктур на отечественное 
офисное ПО», — добавил Георгий 
Грицай. 
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Т Е Х Н О Л О Г И ЯРБК, что технически решить задачу, 
поставленную ДИТом, не так слож-
но. «Можно вытащить базу квартир 
и номера людей, которые их сдают. 
Единственный момент, на прак-
тике, как правило, в объявлении 
не указывают точный адрес объ-
екта сдачи (номер квартиры, этаж 
и т.д.), а также зачастую квартиры 
сдают не собственники, а риелто-
ры. Именно эти факты и затруднят 
связь объекта сдачи с собственни-
ком для последующего взыскания 
налогов», — пояснил он. Сделать 
это, по словам Егорова, можно или 
через договоренности с портала-
ми, или начав копить «историче-
скую базу». «Скажем, сегодня они 
(ДИТ. — РБК) принимают решение 
о начале реализации проекта и на-
чинают накапливать базу, а после 
у них будет база неактивных объ-
явлений, по которым можно про-
водить проверку», — заключил он.

С тем, чтобы получить данные 
об арендодателях, проблем не бу-
дет, так как объявления с номера-
ми телефонов находятся в откры-
том доступе, считает коммерче-
ский директор AmberData Виктор 
Митюнин. «Если пользователь дал 
ДИТу (или третьему сервису) раз-
решение на работу с его данными, 
то ДИТ, в теории, легко сможет со-
брать картину персональных дан-
ных, но вот найти ИНН по ФИО или 
номеру телефона будет сложно, а 
без этого не сопоставить эти дан-
ные. Но даже если каким-то об-
разом ДИТ получит доступ к базе 
ИНН, то все равно остается важная 
проблема: более чем в 60% случаев 
на сайтах по аренде квартир ука-
зывают, например, виртуальный 
номер», — рассуждает Митюнин.

«Действующее законодатель-
ство не содержит прямого запре-
та на анализ общедоступных боль-
ших данных», — отмечает совет-
ник юридической фирмы Bryan 
Cave Leighton Paisner Russia Евге-
ний Орешин. По его словам, сейчас 
как раз обсуждается вопрос о том, 
какие правила игры установить и 
не разрешить ли анализ больших 
данных компаниям. «Многие их 
уже успешно используют. Просто 
в данном случае полученные ре-
зультаты анализа затруднитель-
но использовать как официаль-
ные доказательства фактической 
аренды квартиры и неуплаты на-
лога», — добавил он.

Адвокат Московского цен-
трального филиала Московской 
областной коллегии адвокатов 
Любовь Киселева отмечает, что 
информация на сайтах об арен-
де квартир говорит лишь о наме-
рении собственников сдать их в 
аренду, нужно еще доказать, что 
это намерение было реализовано, 
а договор аренды заключен. Она 
поясняет, что налоговая может 
запросить выписки с банковской 
карты и опросить собственников и 
арендаторов, но доказать коммер-
ческий характер отношений все 
равно будет сложно, особенно если 
расчеты происходили наличными. 
«Выявить потенциальных уклони-
стов от налогов можно и по-дру-
гому: например, «пройтись» по 
тем, у кого в собственности нахо-
дится более одной квартиры», — 
предполагает старший юрист BGP 
Litigation Денис Савин. 

При участии Сергея Соболева
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Мнение о возможном компромиссном решении

РСПП раскритиковал составленный Минприроды перечень наиболее экологически 

проблемных предприятий

Непрозрачный список 
грязных производств
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

В РСПП раскритиковали 
список самых экологически 
опасных компаний, в который 
Минприроды не включило UC 
Rusal и других металлургов. По 
мнению главы союза, крите-
рии отбора «могут способство-
вать коррупционным прояв-
лениям».

Президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александр Шохин 
раскритиковал список из 300 пред-
приятий, оказывающих наиболее 
неблагоприятное воздействие на 
окружающую среду, который в 
апреле утвердило Минприроды. 
«Формирование перечня оказа-
лось непрозрачным, влекущим 
большую вероятность субъекти-
визма и способствующим кор-
рупционным проявлениям»,  — 
написал Шохин в письме на имя 
вице-премьера Алексея Гордеева, 
курирующего вопросы экологии.

У РБК есть копия этого письма 
от 18 июля, Шохин подтвердил его 
подлинность. Он просит Гордеева 
дать указание Минприроды отме-
нить приказ, утверждающий пере-
чень «наиболее экологически про-
блемных» промышленных пред-
приятий, а при подготовке нового 
списка предложить «прозрачные и 
эффективные механизмы», а так-
же провести его обсуждение с уча-
стием бизнес-сообщества.

По словам Шохина, члены РСПП 
обсуждали этот перечень еще с 
Александром Хлопониным, кото-
рый в прежнем составе правитель-
ства курировал Минприроды, а это 
письмо —  «приглашение к диало-
гу» новых ответственных лиц во 
главе с Гордеевым.

Представитель Минприро-
ды сообщил РБК, что приказу об 
утверждении перечня проблем-
ных предприятий предшествовала 
«долгая работа» и ведомство готово 
предоставить все расчеты и, если 
необходимо, дать разъяснения. Но 
если вице-премьер даст указание 
пересмотреть документ, то ведом-
ство сделает это, добавил он. В ап-
парате Гордеева РБК сообщили, что 
не получали письмо Шохина.

Минприроды утвердило 18 ап-
реля 2018 года перечень из 300 про-
мышленных предприятий первой 
категории, на которые приходится 
не менее 60% суммарных выбросов 
и сбросов загрязняющих веществ 
в России. Список был подготовлен 
в рамках реформы экологическо-
го нормирования промышленно-
сти, запущенной еще в 2014 году. 
Эта реформа подразумевает раз-
деление предприятий на четыре 
категории в соответствии с уров-
нем воздействия, оказываемого на 

окружающую среду. Каждая такая 
компания получает комплексное 
экологическое разрешение (КЭР): 
для первой категории, то есть са-
мых «грязных» производств, вы-
дача КЭР будет сопровождаться 

утверждением программы мо-
дернизации на основе наилуч-
ших доступных технологий (НДТ). 
300  предприятий, попавших в пе-
речень Минприроды, должны по-
лучить КЭР начиная с 2019 года.

Промышленность поддержива-
ет изначально заявленную идею 
реформы, она должна рационали-
зировать и упростить регулирова-

ние, сказал РБК заместитель ген-
директора УГМК-Холдинга, зам-
пред комитета РСПП по экологии 
и природопользованию Евгений 
Брагин. «Но то, что мы видим сей-
час, — это необходимость тщатель-

ной доработки этой реформы», — 
подчеркнул он.  По его словам, сей-
час основная проблема — отсут-
ствие утвержденных процедур по 
получению КЭР.

Брагин согласен с Шохиным, 
что способы формирования спис-
ка из 300 экологически проблем-
ных предприятий, в который по-
пали и заводы УГМК, непрозрач-

ны. Но изменение этого списка — 
один из самых простых вопросов, 
решение которых необходимо для 
практической реализации рефор-
мы, добавил он.

В письме Шохина говорится, 
что Минприроды не раскрыло ал-
горитм включения компаний в пе-
речень, а сам отбор выглядит бес-
системным и необоснованным. В 
частности, он указывает на то, что 
некоторые предприятия оказа-
лись в этом списке произвольно — 
лишь по признаку первой катего-
рии. Однако фактический объем за-
грязняющих веществ, которые они 
производят, в документе ведомства 
не указан, замечает глава РСПП. Он 
обнаружил в перечне компании с 
объемом выбросов всего 0,01% от 
общего объема негативного воз-
действия на окружающую среду в 
России. На этом основании Шохин 
предложил убрать из списка такие 
предприятия, как рудник «Уралка-
лия», несколько заводов ЛУКОЙЛа и 
одну из электростанций Мосэнерго.

Кроме того, Шохин замеча-
ет, что в перечне Минприро-
ды конкретизированы названия 
лишь 183 компаний, а остальные 

117  именуются размыто: «Про-
мышленная площадка», «Произ-
водство сложных минеральных 
удобрений», «Объект по производ-
ству алюминия» и проч.

Greenpeace будет требовать до-
полнить этот список, заявил РБК 
директор по программам ее рос-
сийского офиса Иван Блоков: в 
него, безусловно, должны вой-
ти все крупные российские пред-
приятия черной и цветной ме-
таллургии, включая UC Rusal, и 
нефтяной промышленности. «Не 
было широкого общественного об-
суждения списка, такое впечатле-
ние, что он составлялся в послед-
ний момент», — добавил эколог.

В своих майских указах пре-
зидент Владимир Путин поручил 
снизить выбросы загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух в 
крупных промышленных центрах, 
назвав города Братск, Красноярск, 
Липецк, Магнитогорск, Медно-
горск, Нижний Тагил, Новокуз-
нецк, Норильск, Омск, Челябинск, 
Череповец и Читу.  

При участии 
Елены Сухоруковой

В своем письме глава РСПП 

предложил убрать из списка такие 

предприятия, как рудник «Уралкалия», 

несколько заводов ЛУКОЙЛа и одну 

из электростанций Мосэнерго

И Н И Ц И А Т И В А

По словам президента РСПП Александра Шохина, Минприроды не раскрыло алгоритм включения компаний в перечень, 
а сам отбор выглядит бессистемным и необоснованным
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Мнение о возможном компромиссном решении

Почему России 
нужен украинский 
газовый транзит

Даже после запуска «Турецко-
го потока» и «Северного пото-
ка-2» Россия будет по-прежне-
му заинтересована в использо-
вании украинской газопровод-
ной системы. А значит, нужно 
искать возможности для ком-
промисса с Киевом.

 До 1 января 2020 года, когда у Рос-
сии заканчивается транзитный 
договор с  Украиной, остается 
меньше полутора лет. Что дальше? 
Ответ во многом связан со срока-
ми строительства газопровода 
«Северный поток-2» (СП-2). Этот 
фактор по  существу определит 
реальные транзитные объемы, ко-
торые будут транспортироваться 
через Украину. Как стороны при-
дут к  компромиссу по  объемам 
и ценам транзита, как будет опти-
мизирована и модернизирована 
украинская газотранспортная си-
стема (ГТС), пока неясно. Вопросов 
здесь больше, чем ответов.

Влияние «Северного 
потока»

Последние события оказались ско-
рее позитивными для «Северного 
потока». Итоги встречи Владими-
ра Путина с Дональдом Трампом 
в Хельсинки говорят в пользу того, 
что США все же готовы допустить 
строительство СП-2. О таком раз-
витии событий говорят и результа-
ты трехсторонней (Россия, Украи-
на, ЕС) встречи по газу.

Неопределенность со  срока-
ми строительства СП-2 сохраня-
ется, хотя ввод в  эксплуатацию 
по идее должен состояться в кон-
це 2019 года — к истечению дей-
ствующего транзитного контракта 
с Украиной. Впрочем, уже извест-
но, что обе нитки сухопутного про-
должения СП-2 по территории Гер-
мании (газопровод Eugal) ввести 
в эксплуатацию к началу 2020 года 
не удастся: даже при максимально 

благоприятном развитии событий 
к этому времени возможен толь-
ко запуск одной нитки. А значит, 
минимум половина предназна-
ченных для  СП-2 объемов в лю-
бом случае останется на украин-
ском направлении и в 2020 году.

Одновременно нынешние об-
стоятельства — противодействие 
США, ситуация задержки с разре-
шением на строительство со сто-
роны Дании  — могут привести 
к тому, что и морской участок тру-
бы начнет функционировать поз-
же декабря 2019 года. А это зна-
чит, что в 2020 году транзит через 
Украину может сохраниться в пол-
ном объеме.

В то  же время остается высо-
кая вероятность, что  вскоре по-
сле 2020 года СП-2 будет запущен, 
а значит, понадобится новый до-
говор на новые объемы. Получает-
ся, что новый транзитный договор 
приходится обсуждать в двух вари-
антах: как среднесрочный на теку-
щий транзит (с января 2020 года 
на  следующие один-три года  — 
в зависимости от развития событий 
со строительством СП-2) и как дол-
госрочный на последующие объе-
мы транзита, уже меньшие.

Украина неоднократно высту-
пала с  самыми различными це-
новыми предложениями насчет 
транзита. В этих во многом про-
тиворечивых пожеланиях было, 
тем не менее, одно очень здравое 
зерно: новый тариф должен за-
висеть от объемов будущей про-
качки. И пока он хотя бы прибли-
зительно не определен, говорить 
о конкретных тарифах сложно.

Проблемы украинской ГТС

Одновременно и самой Украине 
нужно думать, как модернизиро-
вать свою газотранспортную систе-
му под новые объемы. Да, похоже, 
час «Ч» отодвигается с 2020 года 
на 2021–2022-й, но и в этом случае 

времени на  адаптацию остается 
не так уж много.

Проблема известна: объем 
транзита через Украину с  запу-
ском обходных газопроводов крат-
но упадет, а значит, ей необходимо 
переконфигурировать действую-
щую ГТС.

В теории все просто. Если на ос-
новных маршрутах идет несколь-
ко параллельных ниток, то можно 
оставить одну. Более того, можно 
сделать так, чтобы наиболее изно-
шенные участки не попали в но-
вый вариант транспортировки. 
На практике все несколько слож-
нее. Во-первых, нет отдельной 
транзитной трубы  — это видно 
на картах ГТС. Из-за того что тран-
зитные мощности связаны и с вну-
тренней газопроводной системой, 
просто отключить «лишние» нитки 
трубы не всегда возможно.

В  украинской деловой прессе 
уже бьют тревогу по поводу того, 
удастся  ли «дотянуться» газом 
до всех украинских потребителей 
при кратном снижении объемов 
транзита.

А что по цифрам? В прошлом 
году Украина транспортировала 
93,5 млрд куб. м российского газа. 
Но здесь важно помнить, что укра-
инский транзит проходит по двум 
практически независимым друг 
от друга направлениям: западно-
му (его в перспективе и заместит 
СП-2) и южному (его заместит «Ту-
рецкий поток»). И если со сроками 
запуска СП-2 пока не все понятно, 
то препятствий к тому, чтобы пер-
вая нитка «Турецкого потока» на-
чала работать к 2020 году, не видно.

На  южном направлении про-
ходят три газопроводные нитки 
общей мощностью 26 млрд куб. м 
в  год. Сейчас по  ним транспор-
тируется ежегодно около 18 млрд 
куб. м. Большая часть этих объемов 
предназначена для Турции (около 
12 куб. м). В Болгарию и Грецию 
идет в среднем по 3 млрд куб. м.

После запуска первой нит-
ки «Турецкого потока» мощно-
стью 15,7 млрд куб. м в год про-
качка по украинскому направле-
нию снизится втрое. Более того, 
Греция и Болгария через год-два 
начнут получать по 1 млрд куб. м 
из Азербайджана. С одной сторо-
ны, для них это дополнительная 
диверсификация, но  с  другой — 
без этих 2 млрд куб. м загружен-
ность коридора упадет с  ныне-
шних 18 млрд до  4 млрд куб.  м 
в год, т. е. в четыре с лишним раза. 
Соответственно, уменьшится 
и объем прокачки по украинско-
му южному коридору.

В таком случае появляются во-
просы об экономической рента-
бельности достаточно длинно-
го, но  маломощного маршрута. 
Но  поскольку к  этому коридору 
подключены и  украинские по-
требители, Украина заинтересо-
вана сохранить этот участок даже 
при небольших объемах транзита. 
Наблюдать за этим сюжетом сто-
ит, чтобы понять, как будут раз-
виваться события на  основном, 
западном, направлении.

Западный транзит  

В прошлом году по западному на-
правлению через Украину было 
прокачано около 73 млрд куб.  м 
газа (общий транзит за вычетом 
южного направления и  3 млрд 
куб. м для Молдавии). Даже при за-
пуске СП-2 на полную мощность 
(55 млрд куб.  м) здесь остается 
около 18 млрд куб. м, кроме того, 
нельзя исключать и  повторения 
прошлогодней ситуации, когда 
и «Северный поток-1» был частич-
но недозагружен из-за ограниче-
ний европейских регуляторов. 
Но Украина хотела бы гарантиро-
ванно иметь хотя бы 40 млрд куб. м 
в год транзитных объемов.

Конфликт может быть разре-
шен за счет роста экспорта рос-

сийского газа в ЕС: даже при стаг-
нации европейского спроса на газ 
падение собственной добычи в ЕС 
ведет к росту импорта. На фоне 
решения о  дальнейшем сокра-
щении добычи газа в Нидерлан-
дах (месторождение Гронинген) 
рост экспорта российского газа 
после 2020 года до уровней более 
200 млрд куб. м в год становится 
вполне вероятным.

Такой рост добавит еще 
10–20 млрд куб.  м транзитного 
газа. Правда, в этой схеме нет ме-
ста для второй нитки «Турецкого 
потока», но пока нет и полного по-
нимания относительно ее сухопут-
ного продолжения.

Словом, компромиссный ва-
риант в 30 млрд куб. м транзита 
по  западному украинскому на-
правлению возможен (напомним, 
что  ранее Россия обещала оста-
вить 10–15 млрд куб. м транзита 
в  год, что  совсем не  устраивало 
Украину). Вопросов, правда, здесь 
остается много — это и равномер-
ность сезонной загрузки, и стои-
мость транзита, и функциониро-
вание украинской ГТС при мень-
ших объемах.

Таким образом, в  долгосроч-
ной перспективе России действи-
тельно нужен украинский транзит. 
Во-первых, для поставки газа в не-
которые страны Восточной Европы, 
с тем чтобы сэкономить на строи-
тельстве новой инфраструкту-
ры ради небольших потребите-
лей (до 15 млрд куб. м). Во-вторых, 
для  транзита пиковых объемов 
зимой. А на переговорах с Киевом 
придется столкнуться с хорошо из-
вестными проблемами украинской 
ГТС: здесь и изношенность, и поли-
тические конфликты, и нерыноч-
ные методы расчета тарифов.

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Александр 
Собко,
аналитик Энергетического 
центра бизнес-школы 
«Сколково» Ф

О
ТО

: и
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



Сегодня малый и средний бизнес – 

основа финансовой стабильности 

мегаполисов, и Москва – не исключение. 

По итогам прошлого года доля доходов 

от деятельности МСБ составила 26% 

городского бюджета столицы, а в нынеш-

нем году эти показатели значительно 

выросли. 

Наибольшее число предпринимателей 

всегда концентрируется в крупных 

городах, ведь здесь больше всего 

покупателей товаров и потребителей 

услуг. Однако это же порождает высокую 

конкуренцию. Как достичь баланса? По-

чему именно для МСБ важна поддержка 

общественных объединений предприни-

мателей?

Это можно видеть на примере работы 

Московской торгово-промышленной 

палаты, являющейся крупнейшим объе-

динением предпринимателей столицы. 

Главная задача МТПП – это представле-

ние интересов предпринимательского 

сообщества перед властными струк-

турами, выполнение функций моде-

ратора и медиатора. У нас нет закона 

о лоббизме, но наша Палата является 

для городских властей крупнейшей 

экспертной площадкой, где обкатыва-

ются все городские меры поддержки 

предпринимателей.

Наши профессиональные гильдии 

консолидируют мнение отраслевых 

сообществ, которое мы транслируем 

власти, ведь только на основании опыта 

профессионалов может формироваться 

компетентная экономическая политика 

роста. Примеры эффективности такой 

работы – городские законы о промыш-

ленной и инвестиционной деятельности, 

построение ясной и простой налоговой 

системы, создание удобной арендной 

среды, построение для начинающих 

предпринимателей возможностей начать 

и развить свое дело с нуля. В подготовке 

всех этих решений городских властей 

МТПП принимала непосредственное 

участие, выполняя экспертные и консуль-

тативные функции.

Москва сегодня – современный мегапо-

лис, где концентрируются инновацион-

ные производства, стремительно раз-

виваются цифровые технологии, растут 

молодежные стартапы. Мы с гордостью 

можем сказать, что в этом есть и заслуга 

МТПП, которая является эффективным 

механизмом обратной связи между 

властью и предпринимательским сооб-

ществом благодаря системе профессио-

нальных гильдий.

Для молодых предпринимателей ме-

гаполисы – отличное поле для начала 

своего дела и приобретения предприни-

мательского опыта: благодаря высокой 

мобильности и инициативности населе-

ния здесь есть возможность развиваться 

бизнесу. 

Московская торгово-промышленная 

палата – уникальное бизнес-сообщество 

и я горда, что уже несколько лет работаю 

в его составе, возглавляя Молодежную 

гильдию. Мы аккумулируем разнообраз-

ные стартапы, вместе ищем пути для их 

реализации и получения поддержки 

от столичных властей, где любят и ценят 

красивые необычные проекты. Каждый 

понедельник мы проводим бизнес-зав-

трак в ресторане «Большой», где мо-

лодые ребята обмениваются опытом 

и делятся своими бизнес-идеями. 

За результаты этой работы нам не стыд-

но. Москва сегодня – бурлящий жизнью 

и никогда не спящий город, где воз-

можна реализация самых интересных 

начинаний. Один из самых эффективных 

столичных инвестиционных проек-

тов – организация уличных фестивалей, 

привлекающих огромное количество ту-

ристов. Здесь есть и наша доля участия – 

мы проводим целый ряд фестивалей 

в «творческих» видах бизнеса, таких как 

fashion, граффити, театр и т.п. Благо-

даря возможностям МТПП нам удается 

расширять рамки работы за границы 

Москвы и России: приехавшие в составе 

нашей бизнес-миссии в Китай молодые 

московские дизайнеры имели оглуши-

тельный успех на Хайнане; в центре 

Парижа работают бутики, реализующие 

часы и аксессуары российской работы; 

спросом за рубежом имеет постав-

ляемая по нашим связям российская 

минеральная вода премиум-класса. 

Специальный проект нашего комитета 

#FromMoscowWithLove – часть комплекс-

ной и многоцелевой программы продви-

жения российской моды на международ-

ных рынках. Уже в начале августа показы 

московских коллекций пройдут на 

Лазурном берегу Франции и в Монако, 

впереди – мероприятия в Бейруте и Ни-

герии, Ливане, ОАЭ, Сингапуре… Всего 

этого нам удается добиться за счет уме-

лой поддержки молодежного бизнеса 

в рамках возможностей и полномочий 

Московской ТПП.

Владимир Платонов
Московская торгово- 
промышленная палата

Марина Шматова
Гильдия молодых 
предпринимателей МТПП

2018 год. Реклама. 18+* Фэшн, # Из Москвы с любовью

МТПП на МУФ

 
Малый и средний бизнес 
в городской среде

Итоги


